
Десять студентов НИТУ МИСИС стали 
победителями конкурса «Студенческий 
стартап», финансируемого Фондом со-
действия инновациям, и получили гранты 
на реализацию проектов в размере 1 млн 
рублей. Всего на конкурс было подано 
7,7 тыс. заявок. 

В Алмалыкском филиале НИТУ МИСИС 
состоялся выпускной — обучающиеся 
получили дипломы бакалавров в сфере 
металлургии и автоматизации техно-
логических процессов и производств, 
почти четверть студентов окончили 
университет с отличием. Большинство 
выпускников уже трудоустроены в веду-
щих горно-металлургических предприя-
тиях Узбекистана, около 30% продолжат 
обучение в магистратуре университета  
в России.

В канун Дня металлурга в образова-
тельно-профориентационном центре 
«Выставка «ЖЕЛЕЗНО!» открылась экс-
позиция «Железные символы эпохи: на 
стыке науки и технологий», посвященная 
50-летию со дня основания Оскольского 
электрометаллургического комбината  
и 45-летию СТИ НИТУ МИСИС. Выстав-
ка рассказывает о неразрывной связи 
предприятия и вуза, о роли металлургии 
в современном обществе, она продлится 
до 30 сентября. 

Состоялся визит делегации ГК «Роскос-
мос» во главе с заместителем генераль-
ного директора Арсением Брыкиным  
в НИТУ МИСИС. Были рассмотрены пер-
спективы взаимодействия в пяти приори-
тетных сферах сотрудничества: материа-
ловедении, биоинженерии, металлургии, 
солнечной энергетике и промышленных 
технологиях, включая аддитивное произ-
водство. 

Подписано соглашение между НИТУ 
МИСИС и Яндекс Музеем о долгосроч-
ном сотрудничестве по организации 
образовательных и научно-популярных 
проектов. Соглашение предусматрива-
ет обмен опытом и лучшими практиками  
в вопросах популяризации инженерно-
го и ИТ-образования, участие студентов 
вуза в образовательных мероприятиях 
для гостей Яндекс Музея, совместную 
разработку и реализацию программ до-
полнительного образования.

Минобрнауки России включило Центр 
карьеры НИТУ МИСИС в список лучших 
практик взаимодействия университетов 
с исполнительными органами субъектов 
Российской Федерации. Специалисты 
Центра провели 183 карьерных меропри-
ятия за прошедший год. Представители 
128 предприятий-работодателей при-
няли участие в разработке совместных 
образовательных программ, 54 партнера 
были привлечены к научным проектам  
в университете. 
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Мир МИСИС — это мы!

ДАЙДЖЕСТ

Директор Яндекс Музея Наталия Новикова:
«Уверена, что сотрудничество с Университетом МИСИС  
позволит расширить спектр тем, которые мы поднимаем на 
площадке музея, а также сделать встречи с его посетителями 
еще более увлекательными»

В Университете МИСИС вручили первые дипломы в рамках пилотного проекта

Мир МИСИС

Более 2000 студентов из 36 стран мира 
получили дипломы на празднике «МИР 
МИСИС — ЭТО МЫ», каждый пятый вы-
пускник окончил вуз с отличием. Впер-
вые получили дипломы обучающиеся 
по одногодичным программам специа-
лизированного высшего образования, 
созданным в рамках пилотного проекта 
по совершенствованию системы высше-
го образования. По традиции молодые 
люди открыли капсулу времени, которую 
оставили их предшественники 10 лет на-
зад, записали собственное обращение  

к выпускникам 2034 года.
Выпускники этого года стали первыми 

обладателями значков, символизирую-
щих МИР МИСИС. Этот памятный символ 
объединяет студентов разных лет, ученых, 
преподавателей, сотрудников, академи-
ческих и бизнес-партнеров вуза, разделя-
ющих миссию и ценности университета.

Выпускников поздравили: представите-
ли руководства НИТУ МИСИС, замести-
тель министра науки и высшего образо-
вания РФ Андрей Омельчук, заместитель 
генерального директора по устойчивому 

развитию и корпоративным коммуника-
циям «Металлоинвеста» Юлия Мазанова, 
президент ОМК Наталья Еремина, заслу-
женный мастер спорта по боксу, чемпион 
Олимпийских игр 2016 года Евгений Ти-
щенко, директор по развитию «ППМине-
ралз» Михаил Януш.

95,6% выпускников уже трудоустро-
ены в ведущие компании страны: ОМК, 
«Металлоинвест», ГК «Росатом», ГК «Ро-
скосмос», «Северсталь», «Норникель», 
«Уральская сталь», «Фосагро», «Севмаш», 
«ЕвроХим», Сбер и многие другие.
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В стартовый день работы форума пер-
вый проректор НИТУ МИСИС Сергей 
Салихов на стенде Минобрнауки России 
принял участие в панельной дискуссии 
«Приоритет 2030: вклад в реализацию 
национальных проектов». В тот же день 
заведующий кафедрой инжиниринга тех-
нологического оборудования и директор 
FabLab НИТУ МИСИС Алексей Карфи-
дов поделился опытом в рамках панель-
ной дискуссии «Студенческие конструк-
торские бюро как инструмент усиления 
роли науки и технологий». 

Ректор НИТУ МИСИС Алевтина Чер-
никова стала участником трех предста-
вительных дискуссий. Первая называлась 

«Россия — центр притяжения талантли-
вых молодых иностранных исследова-
телей», и ее участники — ректоры вузов 
и молодые иностранные ученые — об-
судили инструменты привлечения пер-
спективных зарубежных исследователей 
для работы в России. Как отметила в сво-
ем выступлении Алевтина Анатольевна,  
в 2012 году Университет МИСИС первым 
в стране провел открытый международ-
ный конкурс по привлечению молодых 
исследователей, имеющих опыт работы 
в ведущих научно-образовательных цен-
трах мира. По ряду ключевых направле-
ний, как традиционных, так и новых, на-
учная повестка НИТУ МИСИС актуальна 

и привлекательна для молодых исследо-
вателей, в том числе иностранных. На-
пример, в традиционном для нашего уни-
верситета направлении — горном деле —  
в лаборатории физико-химии углей, раз-

рабатывающей решения для экономики 
замкнутого цикла, проводит исследова-
ния в области пыления углей молодой 
ученый Хао Цзе из Китайской Народной 
Республики. Девушка обучается в аспи-
рантуре НИТУ МИСИС, принимает ак-
тивное участие в научной деятельности, 
вносит значительный вклад в научные 
проекты вуза, в том числе в рамках гос-
программы «Приоритет-2030»: Хао Цзе 
— одна из авторов методики оценки дол-
госрочного воздействия отходов на окру-
жающую среду. 

В преодолении языкового барьера важ-
ную роль играет работа Центра русского 
языка, оказывающего языковую поддерж-
ку обучающимся. Сотрудники Центра 
проводят индивидуальные консультации, 
тематические встречи разговорного клу-
ба русского языка, подготовку к линг-

В Санкт-Петербурге состоялся XXVII Петербургский международный экономиче-
ский форум (ПМЭФ-2024). Представители Университета науки и технологий МИСИС 
активно работали на форуме, участвуя во множестве представительных дискуссий, 
посвященных современной научно-технологической повестке, актуальным вопро-
сам совершенствования инженерного образования, путям развития медиаграмотно-
сти молодежи и другим актуальным темам.

Университет МИСИС —  
на ПМЭФ-2024

По ряду ключевых направле-
ний научная повестка НИТУ 
МИСИС актуальна и привле-
кательна для молодых  
исследователей

Мир МИСИС
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вистическим конкурсам и олимпиадам, 
преподают спецкурс по академическому 
письму для магистрантов и аспирантов. 
Образовательный центр иностранных 
языков НИТУ МИСИС, помимо программ 
по европейским языкам (английскому, 
немецкому, французскому, испанскому), 
успешно реализует программы дополни-
тельного профессионального образова-
ния по китайскому языку. «НИТУ МИСИС 
заинтересован в привлечении молодых 
иностранных ученых, которые придут  
в наш вуз с интересными научными зада-
чами, будут способствовать развитию но-
вых направлений исследований», — резю-
мировала ректор Университета МИСИС.

Участники дискуссии «Технологиче-
ское лидерство в новой модели системы 
высшего образования РФ: роль инду-
стрии» обсудили подходы к трансформа-
ции высшего образования в рамках пи-
лотного проекта, роль работодателей  
в разработке, реализации, оценке образо-
вательных программ. Как отметила ректор 
НИТУ МИСИС, тесное взаимодействие 
с промышленными предприятиями всег-
да было и остается в фокусе работы на-
шего университета. Это сотрудничество 
имеет комплексный характер, охваты-
вает все стороны жизни университета  — 
от выполнения научных исследований  
и разработки образовательных программ 
до реализации социальных и инфраструк-
турных проектов. «Наши индустриальные 
партнеры проявляют высокий интерес 
к пилотному проекту, что позволяет нам 
своевременно реагировать на вызовы, 
стоящие перед страной, учитывать по-
требности рынка труда», — рассказала 
Алевтина Анатольевна.

Ключевые изменения образователь-
ной модели НИТУ МИСИС в рамках пи-
лотного проекта предполагают усиление 
роли работодателей в разработке, оценке  
и реализации образовательных про-
грамм, увеличение объема практической 
подготовки, обеспечение необходимо-
го уровня фундаментальной подготовки  
и практических навыков студентов в рам-
ках единого образовательного простран-
ства, внедрение персонифицированного 
подхода, подготовку конкурентоспособ-
ных специалистов за счет интеграции 
образовательной, научной, внеучебной 
деятельности.

Также на ПМЭФ-XXVII в рамках сессии 
«Кто закалит сталь? Квалифицирован-
ные кадры и технологии для промыш-
ленного суверенитета» ее участники: 
статс-секретарь — заместитель Мини-
стра промышленности и торговли РФ 
Виктор Евтухов, генеральный директор 
ГК «Металлоинвест» Олег Крестинин, 
генеральный директор МКПАО «ОК РУ-
САЛ» Евгений Никитин, генеральный 
директор ПАО «Северсталь» Александр 
Шевелев и другие топ-менеджеры веду-
щих металлургических компаний страны 
обсудили вопросы обеспечения пред-
приятий квалифицированными кадрами, 
достижения промышленного суверени-
тета через создание собственных разра-
боток и технологических решений. По 
мнению ректора Университета МИСИС, 
подготовка мотивированных и квалифи-
цированных специалистов для социаль-
но-экономического роста страны требует 
высокой концентрации талантов. Поиск, 
сопровождение и развитие одаренной 
молодежи — основная цель проф-нави-
гационной работы Университета МИ-
СИС. Комплексная программа профес-
сиональной навигации разработана  
в нашем вузе 12 лет назад, каждый год она 
совершенствуется, дополняясь новыми 
проектами («Два дня в НИТУ МИСИС», 
«Дни науки», «Лаборатория открытий»  
и др.). Программа охватывает все регио-
ны России, страны ближнего и дальнего 
зарубежья. В 2023/2024 учебном году 
выполнено 75 профнавигационных про-
ектов, участие в которых приняли более  
310 тыс. школьников.

Как отметила Алевтина Черникова: 
«Время требует, чтобы мы менялись  
и адаптировались к ситуа-
ции в экономике так же быстро, 
как это сегодня делает бизнес.  
В рамках участия в пилотном проекте мы 
значительно усиливаем роль работода-
телей в разработке, реализации, оценке 
наших образовательных программ, увели-
чиваем объем практической подготовки. 
Особое внимание уделяем персонифи-
цированному подходу к студентам, про-
граммам мотивации к обучению, развива-
ем не только профессиональные знания, 
но и гибкие навыки: коммуникаций, кри-
тического мышления, генерации идей 
и т.д. Это значительно сокращает время 

адаптации молодого специалиста, повы-
шает его эффективность. При поддержке 
бизнес-партнеров наш вуз готовит ученых  
и инженеров будущего, способных ре-
шать важнейшие научно-технологиче-
ские задачи национального и глобально-
го масштаба».

На полях ПМЭФ-XXVII были подписаны 
важные соглашения. 

Университет МИСИС и компания «Мор-
НефтеГазСтрой» подписали соглашение 
о создании Центра передовых техноло-
гий производства специальной стали, 
что имеет важнейшее значение в рамках 
программы по импортозамещению и мо-
дернизации нескольких стратегически 
значимых отраслей промышленности. 

«Сегодняшнее соглашение — это начало 
стратегически важного для страны про-
екта. Центр передовых технологий произ-
водства специальной стали, который мы 
создаем с участием НИТУ МИСИС, по-
зволит не только реанимировать техноло-
гии производства оборудования для из-
готовления сталей, но и создать научную  
и образовательную площадку для разви-
тия этого направления», — сказал испол-
нительный директор ООО «МорНефте-
ГазСтрой» Рубен Мецатунянц.

Также Университет МИСИС подписал 
соглашение с ООО «Цифровые Кор-
поративные Технологии» (ООО «ЦКТ»). 
Сотрудничество позволит совместить 
компетенции университета в области ме-
таллургии и горнодобывающей отрасли с 
компетенциями компании в создании им-
портозамещающего программного обе-
спечения. ООО «ЦКТ» создана на базе 
центрального научно-исследователь-
ского департамента Siemens в России и 
более 15 лет является ведущим подряд-
чиком для решения сложных технологи-
ческих задач в сфере цифровизации про-
мышленности.

Стороны договорились совместно раз-
рабатывать и внедрять комплексные IT-ре-
шения для оптимизации работы промыш-
ленного оборудования и развивать новые 
направления научных исследований.

В финальный день работы ПМЭФ-
2024 директор по маркетингу и ком-
муникациям НИТУ МИСИС Юлия 
Шальнева представила лучшие прак-
тики нашего университета на сессии  
«Студенческие медиа как площадка для 
реализации творческих инициатив мо-
лодежи». Тогда же гостями Молодежно-
го дня стали студенты и молодые ученые 
НИТУ МИСИС.

Подготовил Вадим НЕСТЕРОВ

НИТУ МИСИС заинтересо-
ван в привлечении молодых 
иностранных ученых, которые 
придут в наш вуз с интерес-
ными научными задачами
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Более 2400 школьников 
прошли обучение по  
программам дополнительного  
образования

Важным направлением профнавигаци-
онной работы в НИТУ МИСИС является 
популяризация инженерного образова-
ния в столице. C 2015 года Университет 
МИСИС в партнерстве с московскими 
школами является активным участником 
городских проектов предпрофессио-
нального образования и образователь-
ных инициатив правительства Москвы: 
«Инженерный класс в московской шко-
ле»; «Академический класс в московской 
школе»; «ИТ-класс в московской школе», 
«Математическая вертикаль», «Матема-
тическая вертикаль ПЛЮС», реализует 
образовательные программы в области 
современной науки и технологий, посвя-
щенные Десятилетию науки и технологий 
в России, в формате кружковой работы.

Как отметила Мария Баранова, на-
чальник Управления профессиональной 
навигации и приема: «Тематика меро-
приятий коррелирует с ключевыми на-
правлениями научно-образовательной 

деятельности НИТУ МИСИС (материа-
ловедение, цифровое производство, ис-
кусственный интеллект, геотехнологии, 
зеленая энергетика и др.). Содержатель-
ная часть адаптируется в соответствии  
с базовой подготовкой, интересами, спо-
собностями и особенностями каждой 
конкретной целевой аудитории. Для 
проведения мероприятий привлекаются 
ведущие преподаватели университета  
и молодые ученые, имеющие опыт попу-
ляризации науки и инженерии; сотруд-
ники Центра карьеры и практической 
подготовки; руководители студенческих 
объединений университета».

В рамках реализации указанных проек-
тов более 2400 школьников прошли об-
учение по программам дополнительного 
образования, направленным на формиро-
вание предметных и надпредметных ком-
петенций современного инженера.

Ежегодно порядка 500 проектов раз-
рабатывается школьниками под руковод-

ством преподавателей НИТУ МИСИС. 
Проекты успешно представляются на кон-
курсах и конференциях городского, все-
российского и международного уровней.

Так, например, школьники приняли 
участие в конкурсе проектных работ «Бу-
дущее науки и технологий — 2023/2024 
учебный год», проведенном при под-
держке Правительства Москвы.

Важно отметить, что Университет  
МИСИС уделяет внимание не только 
работе со школьниками, но и эффектив-
но взаимодействует с административ-
но-управленческим и педагогическим 

составом образовательных организаций 
среднего, среднего профессионального 
и дополнительного образования. Ежегод-
но НИТУ МИСИС становится площадкой 
проведения курсов повышения квалифи-
кации, лекций, мастер-классов, семина-
ров, городского тестирования по матема-
тике для учителей.

Как пояснил Зотов Василий Вла-
димирович, главный специалист по 
профнавигации и работе с поступа-
ющими, и.о. заведующего кафедрой 
горного оборудования и транспорта: 
«Участие в проекте позволяет каждо-
му школьнику определиться с инди-
видуальной траекторией развития: 
конкретной тематикой проектной де-
ятельности, инженерного творчества, 
олимпиадного и кейсового движений 
и др. Таким образом, каждый школьник 
имеет возможность осознанно и вдум-
чиво сделать выбор будущей профессии  
в соответствии со своими индивидуаль-
ными способностями и особенностями, 
принимая во внимание динамичное из-
менение потребностей рынка труда».

Одна из ключевых задач Университета МИСИС как ведущего технического вуза 
страны с уникальной научной школой — создание креативной цифровой экосреды, 
способствующей максимальной самореализации обучающихся. Для этого в вузе ре-
ализуются различные образовательно-просветительские, интеллектуальные, куль-
турные и общественные проекты. 

Инженерное образование  
начинается в школе

Мир МИСИС
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«В Горный институт пошел не задумы-
ваясь…»

Началось все с семьи и Московского 
горного института. «Мой отец, профес-
сор Родион Павлович Каплунов, был 
горным инженером, окончившим Мо-
сковскую горную академию в 1926 году,— 
рассказывает Давид Родионович. — У него 
существовало твердое убеждение, что 
все люди делятся на горных инженеров 
и остальных. В моих детских воспомина-
ниях есть такая картина: отец, занимая 
меня, строит из деревянного конструк-

тора макет шахтного ствола. Тогда мне 
было четыре года. Ничего другого для 
своих детей он не предполагал, поэтому 
в Московский горный институт я пошел 
не задумываясь. В 1951 году после оконча-
ния школы с золотой медалью поступил 
на отцовскую специальность «Подземная 
разработка рудных месторождений». Он 
создавал эту кафедру». 

О временах студенчества Давид Роди-
онович Каплунов вспоминает с теплотой: 
«На пятом этаже нынешнего главного 
корпуса Горного института располага-

лось общежитие. И даже тогда студенты, 
которые здесь жили, часто опаздывали на 
лекции. Приходили на занятия букваль-
но в тапочках. Но уровень преподава-
ния, особенно специальных предметов,  
и требовательность преподавателей 
были очень высокими. 

Мы с удовольствием ездили на лет-
ние практики. На предприятиях к сту-
дентам-горнякам относились с большим 
почетом. Им давали рабочие места — по-
мощника горного мастера, старшекурс-
никам — помощника начальника участка. 
На шахтах тогда в большинстве своем ра-
ботали «ответственники», имевшие лишь 
свидетельство о праве ответственного 
ведения работ. Горный инженер являлся 
единичной продукцией.

Я учился очень хорошо. Ходил на все 
лекции, слушал, запоминал. У меня была 
необычная зачетная книжка, в ней не 
было ни одной четверки за пять лет. Толь-
ко пятерки. Отец мне никогда не помогал, 
хотя многие так думали. Академик Михаил 
Иванович Агошков, руководитель моей 

кандидатской диссертации, говорил: «Ну 
что там, спросите у Родиона Павловича…». 
Но мне как-то стыдно было. 

Мой дипломный проект был по руде 
Курской магнитной аномалии. На распре-
делении я шел первым. Выбрал Институт 
горно-химического сырья: это комбинат 
«Апатит», апатитовые руды в Хибинах, 
новые технологии. Там я проработал три 
года и поступил в аспирантуру Института 
горного дела Академии наук СССР. И с тех 
пор, вот уже 65 лет, я в этом институте». 

Вклад ученого
Сегодня Давид Родионович является 

главным научным сотрудником и научным 
руководителем отдела теории проекти-
рования и геотехнологии комплексного 
освоения недр ИПКОН РАН.

За эти годы Давид Родионович Каплу-
нов прошел путь от аспиранта до чле-
на-корреспондента РАН, стал ведущим 
специалистом в области комплексного 
освоения рудных месторождений, под-
земной и комбинированной геотехноло-
гий, теории проектирования горнотех-
нических систем. Он внес значительный 
вклад в становление горных наук как си-
стемы знаний о техногенном преобразо-
вании недр Земли, дал обоснование их 
классификации, нового содержания и за-
дач на перспективу, что способствовало 
формированию новых научных специаль-
ностей по направлению «Науки о Земле». 
Инновационная деятельность Давида Ро-
дионовича Каплунова состоит еще в том, 
что при его непосредственном участии 
был выполнен комплекс исследований 
и реализована идея полного цикла ком-
плексного освоения рудных месторожде-
ний Курской магнитной аномалии.

Давидом Родионовичем разработан 
проект концепции государственной 
стратегии обеспечения экологической 
безопасности освоения недр. Многие 
годы ученый являлся экспертом высшей 
квалификации системы экспертизы Ро-
стехнадзора. Под его руководством под-
готовлены сотни экспертных заключений 
в области промышленной безопасности и 
охраны недр. 

Известному ученому в области разработки месторождений твердых полезных иско-
паемых и комплексного освоения и сохранения недр Земли, члену-корреспонденту 
РАН, доктору технических наук, профессору кафедры геотехнологии освоения недр 
НИТУ МИСИС Давиду Родионовичу Каплунову исполнилось 90 лет. Большую часть 
жизни он посвятил горному делу, горной науке и подготовке кадров высшей квалифи-
кации горного профиля.

Вся жизнь в науке

Юбиляр

В зачетке не было ни одной 
четверки за пять лет. 
Только пятерки
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Ученым выполнены исследования в об-
ласти устойчивого развития горнотехни-
ческих систем. Основана новая научная 
специальность «Теоретические основы 
проектирования горнотехнических си-
стем» (2001 г.). За это время по ней было 
защищено значительное количество кан-
дидатских и докторский диссертаций.

Сегодня Давид Родионович является 
научным руководителем темы «Разра-
ботка теоретических основ построения 
горнотехнических систем при переходе 
к роботизированным и дистанционно 
управляемым технологическим процес-
сам», выполнение которой запланиро-
вано на 2024-2028 гг. Идея этой работы, 
сформулированная профессором Каплу-
новым, заключается в том, что обеспе-
чение технологического суверенитета 
России на многие годы вперед связано с 
созданием задела в области проектиро-
вания горнотехнических систем, не со-
вместимых с пребыванием человека на 
сверхглубинах, при высоких температурах 
и давлении, загазованности и др., на базе 
установления фундаментальных законо-
мерностей и параметров роботизирован-
ных геотехнологических процессов. 

Давид Родионович Каплунов – основа-
тель научной школы «Комбинированная 
геотехнология». Кроме этого, он соче-
тает научную и педагогическую работу, 
участвуя в подготовке горных инженеров  
и научно-педагогических кадров высшей 
квалификации в должности профессора 
Горного института НИТУ МИСИС. Среди 
его учеников 7 докторов наук, 20 кандида-
тов наук и более 100 горных инженеров. 
Ученый много лет является членом раз-
личных диссертационных советов по гор-
ному делу. Давид Родионович Каплунов 
внес значительный вклад в аттестацию 
научных кадров высшей квалификации, 
более 30 лет занимая должности члена 
экспертного совета, заместителя и пред-
седателя экспертного совета по про-
блемам разработки месторождений по-
лезных ископаемых. В настоящее время 
Давид Родионович заместитель предсе-
дателя Научного совета РАН по пробле-
мам горных наук и член Президиума ВАК.

Нельзя не отметить роль Давида Ро-
дионовича Каплунова как одного из ини-
циаторов и организаторов проведения 

международного симпозиума «Недели 
горняка», который вот уже более 30 лет 
проводится в Горном институте НИТУ 
МИСИС. Этот авторитетный, признанный 
горняцким сообществом форум с воз-
можностью публикации тезисов докладов  
в Горном информационно-аналитиче-
ском бюллетене (ГИАБ), является сегод-
ня самым востребованным. В ГИАБ сво-
бодно и бесплатно может публиковаться 
как аспирант, так и академик. Главный кри-
терий – уровень публикации.

Результаты научной деятельности Да-
вида Родионовича Каплунова имеют 
первостепенное значение для развития 
горных наук. Ученым опубликовано более 
чем 350 научных, научно-педагогиче-
ских и научно-популярных трудов. Кроме 
того, он один из авторов-составителей  
и научных редакторов терминологиче-
ского словаря «Горное дело», издавае-
мого с 1959 года и выдержавшего пять 
редакций (последний был подготовлен  
к изданию в 2016 году).

Член-корреспондент РАН Давид Роди-
онович Каплунов удостоен званий «За-
служенный деятель науки и техники РФ», 
«Почетный работник высшего профес-

сионального образования РФ», он явля-
ется дважды лауреатом Премии Совета 
министров СССР, лауреатом Премии 
Президента РФ, дважды лауреатом Пре-
мии Правительства РФ, лауреатом пре-
мии Президиума РАН имени академика  
Н.В. Мельникова, премии имени акаде-
мика М.И. Агошкова. Давид Родионович 
награжден орденом Александра Невско-
го, орденом Дружбы, орденом Почета, 
почетным знаком «Шахтерская слава» I, II 
и III степеней.

С юбилеем, Давид Родионович! Креп-
кого Вам здоровья, бодрости и творче-
ского долголетия!

Вместо послесловия. 
Этим летом семья Каплуновых отме-

тила два юбилея. В июле исполнилось  
120 лет со дня рождения отца Давида 
Родионовича, доктора технических наук, 
профессора Родиона Павловича Каплу-
нова – выдающегося советского ученого, 
посвятившего свою жизнь решению прак-
тических задач горной промышленности. 

Ученик академика А.М. Терпигорева 

Р.П. Каплунов стал основателем и пер-
вым заведующим кафедрой подземной 
разработки рудных месторождений Мо-
сковского горного института. Научная 
работа, которую вел Родион Павлович,  
в значительной степени была посвящена 
методам выбора рациональных систем 
подземной разработки месторождений 
по их эффективности — металлургической 
ценности руды с учетом добычи, транс-
портировки до заводов, обогащения и ме-
таллургического передела руды. Им так-
же были предложены идеи комплексного 
освоения недр, проведены новаторские 
исследования потери руды на металличе-
ских рудниках, ставшие первыми в мире 
комплексными исследованиями.

Первый учебник «Подземная разработ-
ка рудных и россыпных месторождений», 
написанный под редакцией Р.П. Каплу-
нова в 1955 году и первый отечественный 
«Справочник по горнорудному делу» под 
редакцией А.М. Терпигорева и Р.П. Каплу-
нова, внесли значительный вклад в разви-
тие горнорудной отрасли.

Сын Давида Родионовича — лауреат 
Государственной премии России, доктор 
физико-математических наук, профессор 
Юлий Давидович Каплунов — также зани-
мается наукой. Он автор более 100 статей 
и трех книг. Сфера его научных интере-
сов – прикладная математика и механика,  
в том числе распространение волн, асим-
птоматические методы и многомасштаб-
ное моделирование. 

Ю.Р. Каплунов, выиграв открытый меж-
дународный конкурс на получение гранта 
для ведущих ученых, является руководи-
телем проекта НИТУ МИСИС «Иссле-
дование свойств природных материа-
лов органического происхождения для 
разработки технологий рационального 
использования полезных ископаемых, 
мониторинга и прогнозирования состоя-
ния окружающей среды на основе совре-
менных экспериментальных и теоретиче-
ских методов моделирования физических 
процессов в структурно-неоднородных 
средах».

Подготовила Галина БУРЬЯНОВА

Среди его учеников  
7 докторов наук,  
20 кандидатов наук и более 
100 горных инженеров

Основатель научной школы 
«Комбинированная  
геотехнология» 
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Выпускница кафедры «Технология  
и комплексная механизация открытой 
разработки месторождений полезных 
ископаемых» Московского ордена Трудо-
вого Красного Знамени горного инсти-
тута (1986) Виктория Викторовна также 
окончила факультет переподготовки МГИ  
с присвоением квалификации инженер по 
автоматизированным системам управле-
ния горно-технологическими процессами. 

С 2002 года В.В. Девятьярова — заведу-
ющая учебной лабораторией на кафедре 
сопротивления материалов, с 2004-го  — 
старший преподаватель этой кафедры. С 
2014 года Виктория Викторовна — стар-

ший преподаватель кафедры инжинирин-
га технологического оборудования НИТУ 
МИСИС, ведет лекционные и практиче-
ские занятия для студентов по дисципли-
нам: сопротивление материалов, при-
кладная механика, детали машин. 

У Виктории Викторовны большой 
опыт преподавательской и научно-ис-
следовательской деятельности. Общий 
стаж педагогической работы состав-
ляет 20 лет. Список научных трудов 
Девятьяровой В.В. содержит 48 наи-
менований, среди которых учебник, 27 
научных и 20 учебно-методических ра-
бот. Основные научные интересы до-

цента — совершенствование технологий  
и оборудования для добычи и переработ-
ки природного камня. За добросовестный 
труд Виктория Викторовна награждена 
медалями и почетными грамотами, как вну-
тривузовскими, так и государственными.

Доцент Девятьярова — душа коллекти-
ва, всегда готова всем помочь. На кафедре 
ее любят и уважают коллеги и студенты. 

Кафедра инжиниринга технологиче-
ского оборудования поздравляет Викто-
рию Викторовну с юбилеем, желает ей 
насыщенной интересными событиями 
жизни, крепкого здоровья, нескончаемо-
го запаса бодрости, энергии и сил! 

Доцент кафедры инжиниринга технологического оборудования Виктория Викторов-
на Даветьярова в июне отпраздновала 60-летний юбилей, больше половины прожи-
тых лет были отданы нашему университету.

Юбилей Виктории  
Даветьяровой

С 90-летием Д.Р. Каплунова, профес-
сора кафедры геотехнологий освоения 
недр.

С 70-летием И.А. Бубненкова, про-
фессора кафедры функциональных на-
носистем и высокотемпературных мате-
риалов; В.Л. Курочкина, заведующего 
лабораторией квантовых коммуникаций; 
В.А. Миронова, ведущего эксперта науч-
ного проекта научно-образовательной 
лаборатории тканевой инженерии и ре-
генеративной медицины; П.П. Петрова, 
заместителя начальника отдела инфор-
мационных технологий.

С 65-летием В.А. Винникова, заведу-
ющего кафедрой физических процессов 
горного производства и геоконтроля.

С 60-летием К.Л. Косарева, профес-
сора кафедры металлургии стали, новых 

производственных технологий и защи-
ты металлов; И.И. Микитенко, доцента 
кафедры АСУ; Р.К. Зарипова, учебного 
мастера 1 категории кафедры литейных 
технологий и художественной обра-
ботки материалов; В.Н. Мирошникова, 
ВКР-слесаря механосборочных работ 
отдела главного механика.

С 55-летием А.А. Печену, слесаря- 
электромонтажника отдела главного 
энергетика; С.В. Полякова, ведущего 
специалиста по административно-хозяй-
ственному обеспечению материально- 
технического снабжения; А.В. Сидорова, 
подсобного рабочего студгородка «Ме-
таллург».

С 50-летием Д.В. Осипова, профессора 
кафедры математики; Ю.И. Ришко, началь-
ника учебно-методического управления.

С юбилеем И.В. Алыхтину, доцента 
кафедры физической химии; Е.Н. Вла-
димирову, инженера научного проекта 
научно-образовательной лаборатории 
тканевой инженерии и регенеративной 
медицины; С.Н. Водолазскую, специа-
листа по административно-хозяйствен-
ному обеспечению 1 категории ХОЗО; 
П.С. Гасанову, уборщика студгородка 
«Металлург»; М.Ю. Гелантия, дирек-
тора научно-технической библиотеки;  
В.В Девятьярову, старшего преподава-
теля кафедры инжиниринга технологи-
ческого оборудования; Е.А. Демиден-
ко, бухгалтера 1 категории расчетного 
отдела; В.В. Демидову, корректора ИД 
— Редакционно-издательского отдела;  
С.А. Лилину, профессора кафедры без-
опасности и экологии горного производ-
ства; В.А. Филичкину, заведующую ка-
федрой сертификации и аналитического 
контроля; М.С. Анисимову, старшего 

преподавателя кафедры инфокоммуни-
кационных технологий; Л.В. Бориско-
ву, специалиста по договорной работе  
1 категории отдела арендных отношений; 
С.Е. Бычкову специалиста по кадрово-
му делопроизводству 1 категории отдела 
кадров; М.Н. Мельниченко, главного би-
блиотекаря научно-технической библио-
теки; Л.О. Мокрецову, доцента кафедры  
автоматизированного проектирования и 
дизайна; Л.В. Мудрецову, заведующую 
учебной лабораторией кафедры физики; 
И.С. Попову, старшего преподавателя 
кафедры инфокоммуникационных техно-
логий; О.И. Ремизову, доцента кафедры 
инженерной кибернетики; Г.А. Семено-
ву, ведущего библиотекаря научно-тех-
нической библиотеки; О.В. Скопинце-
ву, профессора кафедры техносферной 
безопасности. Е.И. Хунузиди, доцента 
кафедры сертификации и аналитическо-
го контроля.

Поздравляем!
С юбилеем!
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— Галина Сергеевна, начнем с истоков. 
Ваша семья связана с наукой, преподава-
нием?

— Да, мой папа — преподаватель мате-
матики. После школы хотел поступить  
в МИФИ, но не сложилось. Окончил Мо-
сковский горный, получив квалификацию 
горного инженера. Часто ездил в коман-
дировки, дома постоянно были разные ин-
тересные камушки, они до сих пор где-то 
лежат. А когда ему было 40 лет, понял, что 
его призвание — математика, и отправил-
ся получать второе высшее на факультет  
вычислительной математики и киберне-
тики в МГУ имени М.В. Ломоносова. По-
сле этого несколько десятилетий препо-
давал высшую математику в московских 
университетах. С недавних пор — на пен-
сии. Сейчас ему 75.

— Ваш папа определился со своим при-
званием в 40. У вас это получилось сде-
лать раньше?

— Мама полушуткой говорила мне, что 
я стану преподавателем. Я серьезно к ее 
словам не относилась, но оказалось, что 
мамы часто угадывают склонности детей.

Я окончила обыкновенную московскую 
школу №880 хорошисткой. Училась ров-
но, но первой ученицей не была, олимпи-
ад не выигрывала. Легко давались матема-

тика и литература. В  11 классе школы нам 
стали преподавать информатику. Этого 
предмета в школах тогда почти не было, 
мы ходили заниматься в другую школу. С 
удивлением я осознала, что понимаю ло-
гику алгоритма и могу писать простейшие 
программы для ЭВМ. 

На семейном совете решали, что мне 
делать после школы, выбрали техниче-
ский вуз, а именно — МИФИ. Я несколько 
сомневалась в реальности поступления. 
Однако дорогу осилит идущий. Окончи-
ла подготовительные курсы при МИФИ 
и поступила в этот институт на факультет 
кибернетики.

— Сейчас вы куратор студенческих 
групп. А какой была ваша студенческая 
жизнь? Насыщенной?

— После обычной школы в МИФИ было 
очень тяжело. Первая сессия была сдана 
преимущественно на тройки. Сдача сес-
сии — уже победа, но было к чему стре-
миться. По итогам 2-го курса сессия была 
сдана полностью на хорошо и отлично. На 
3 курсе я вышла на отличные отметки. 

После 2-го курса стала выезжать в спор-
тивно-оздоровительный лагерь «Волга» 
при МИФИ от секции спортивной гим-
настики. Это самое яркое воспоминание 
студенческой жизни.

В лагере мы проводили по 20 дней ка-
ждое лето. Запомнилась секция виндсер-
финга, где каждый желающий мог нау-
читься ходить на серфе — это доска, парус  
и мачта. Задача — поднять мачту, встать на 
доску и держать равновесие, ловя ветер, 
который наполняет парус. Это очень ув-
лекательно и полезно, работает фактиче-
ски все тело: мышцы ног, спины, рук. Под-
готовку давали хорошую: я и сейчас смогу 
встать на простой серф, пройти на нем по 
воде и вернуться к берегу. 

По вечерам были студенческие диско-
теки, которые продолжались локальны-
ми посиделками до 4 часов утра. А уже в 7 
утра — подъем на утреннюю пробежку.

— Только энергия молодости позволяла 
выдерживать такой ритм.

— До сих пор не понимаю, как мы спа-
ли всего по три часа в сутки и нормально 
себя чувствовали. Сейчас я так точно не 
смогу.

— Наверное, по обычаю тех времен и на 
картошку ездили?

— Безусловно. Только в нашем случае 
это была морковка. Тогда существовала 
традиция — направлять студентов на сель-
хозработы в сентябре, в начале учебного 
года. Как результат — четверть семестра 
выпадала. Потом эта традиция исчезла,  
и это правильно: как преподаватель сей-
час я понимаю, что один месяц учебной 
жизни долой — это очень много.

И вот начало 2-го курса, 1991 год, нераз-
бериха. Вывезли нас в район подмосковно-
го Ступино, поселили в пионерском лаге-
ре. На улице сухая погода, +20, перед нами 
поле, земля — глина, ее палкой не проко-
вырять, лопат нам не дали, трактор не про-
шел. А норматив при этом — 50 мешков  
в день. Студенты удивились: «А почему не 
сто?». Один-два мешка в день выковыри-
вали. Потом по полю все же проехал трак-
тор, вывернул морковь наверх, прошли 
дожди, и собирали мы урожай по колено 
в грязи. Темпы, конечно, увеличились. 
Правда, нас все равно попросили убрать-
ся восвояси до срока. Видимо, слишком 
мало мы выдавали моркови на-гора. Доде-
лывать начатое нами отправили студентов 
старшего курса.

Но студенчество — прекрасная пора, 
эти сложности не тяготили. Каждый сту-
денческий выезд — это весело и здорово, и 
эта поездка на морковку — очень приятное 
впечатление молодости.

Победитель конкурса «Преподаватель года МИСИС — 2023» старший преподава-
тель кафедры инженерной кибернетики Галина Крынецкая рассказала о принципах 
общения со студентами, вдохновляющих аспектах жизни и сформулировала понятие 
«счастье».

Галина Крынецкая: 
«Дорогу осилит идущий»

Мир МИСИС

Заниматься нужно только тем, 
что нравится. Только тогда  
от этого будет толк
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— Такие же приятные эмоции вызвало и 
трудоустройство по окончании вуза?

— На дворе стоял 1996 год, время вы-
живания. Пришлось работать в разных 
коммерческих фирмах: тестировала раз-
личные IT-продукты, составляла техниче-
скую документацию, работала с клиента-
ми. Перед окончанием института вышла 
замуж, мой супруг учился на курс старше, 
на факультете теоретической и ядерной 
физики. К слову, познакомились мы как 
раз на Волге. Муж писал и защищал канди-
датскую, а я зарабатывала деньги. Родила 
двоих детей и после декретных отпусков 
в 2003 году пришла работать в НИТУ  
МИСИС. Я искала работу с более-менее 
гибким графиком, интересную, творче-
скую — то, чего мне недоставало в фирмах.

Переговорив с тогдашней заведующей 
кафедрой инженерной кибернетики Ни-
ной Владимировной Крапухиной, уже че-
рез неделю я вышла на работу. Для меня 
создали все необходимые условия и по-
ручили вести информатику — Turbo Basic, 
численные методы, Mathcad, Excel, ма-
кросы. Вскоре доверили читать спецкурс 
«Сетевые технологии». По этой тематике 
меня направляли на обучение в академии 
компаний Cisco и Huawei, я являюсь ин-
структором этих академий и передаю по-
лученные знания студентам. 

Потом добавились второй спецкурс  — 
«Вычислительные машины, системы  
и сети», кураторство студенческих групп, 
сотрудничество с приемной комиссией.

— Как взаимодействуете с приемной?
— Очень плотно. Работаю над состав-

лением заданий для вступительных ис-
пытаний по информатике, провожу кон-
сультации, принимаю экзамен, а также 
составляю задачи для олимпиады среди 
школьников «МИСИС зажигает звезды». 
Благодаря приемной комиссии у меня 
имеется благодарность мэра Москвы.

— Наверно, не все четко понимают, ка-
кие задачи выполняет куратор. Давайте 
поясним.

— Куратором являюсь с 2016 года, в 
моем ведении находятся студенты на-
правления ПМ — будущие специалисты  
в области прикладной математики, кото-
рых выпускает наша кафедра. Под кон-
тролем куратора находятся дисциплина 
и успеваемость студентов. Наша задача 
— сохранить контингент. Мы должны обе-
спечить, чтобы студенты учились, и учи-
лись качественно, не пропуская занятия. 
Проверяем явку на пары, выясняем при-

чины отсутствия. «Добрый день! Почему 
не на занятиях?» — «любимая» фраза моих 
студентов, пропускающих занятия, кото-
рая стала мемом.

Взаимодействуем со старостами, за-
полняем журналы пропусков, собираем 
справки, оправдывающие отсутствие на 
занятиях, работаем с должниками, подво-
дим итоги сессии. Проводим собрания, 
где отвечаем на любые вопросы студен-
тов. Иногда общаемся с родителями, ба-
бушками, дедушками и другими родствен-
никами обучающихся.

— Они закономерно беспокоятся о сво-
их чадах?

— Бывает, родственники хотят, что-
бы ребенок учился в этом вузе и на этой 
специальности, но ребенок этого не хочет,  
и я его понимаю, потому что это не его 
специальность. Заниматься нужно только 
тем, что нравится. Только тогда от этого 
будет толк.

— Какие наиболее интересные вопро-
сы вам задавали студенты?

— Самые разные. О том, как я все успе-
ваю. Как мне всегда удается сохранять за-
мечательное настроение. О смысле жиз-
ни и о том, что такое счастье.

— Что же такое счастье?
— Это такое состояние тела и духа, когда 

тебе хорошо. Хорошо от того, что ты здесь 
и сейчас находишься, что-то делаешь, 
общаешься, не испытываешь ощущение 
дискомфорта. Достичь этого состояния 
не так-то легко. Часто мы кем-то обижены, 
чем-то придавлены, занимаемся не своим 
делом, через силу. 

Я не могу сказать, что счастлива посто-
янно. Например, есть дела, которые не 
хочется делать, а надо. Очень важно уметь 
радоваться тому, что у тебя есть в данный 
момент: любознательные студенты, отлич-
ная погода, свежий воздух, интересная по-
ездка. Счастлив тот, кто умеет ловить кайф 
от всего, что происходит здесь и сейчас, 
какими бы ни были условия. В этой связи 
на память приходит цитата из фильма «Не 
бойся, я с тобой»: «Мудрец чувствует себя 
свободным и в тюрьме». Вопрос в отноше-
нии к жизни. 

— Что еще делает вас счастливой? 
— Спорт. Например, йога Айенгара, ко-

торую я открыла год назад. В первый ме-
сяц было ощущение, что на этих занятиях 
все очень странно и непонятно. Динамики 
минимум, можно все занятие пролежать 
на коврике, периодически изменяя по-
ложение тела. Идет постоянная работа 

внутри тела: растяжение, выравнивание.  
Я плохо гнусь, йога дается мне с трудом. 
Но в какой-то момент я поняла, что асаны 
(так называются позы в йоге) благотворно 
влияют на состояние моего духа. 

Так же благотворно на него влияют путе-
шествия, катание на горных лыжах и игра 
в волейбол, которую я стала осваивать  
с нуля в 36 лет. Отрабатывали технику, 
сидя на полу в квартире и положив на пол 
большой матрас, чтобы не стучать по «го-
лове» соседям снизу. Разбили пару лампо-
чек, но технику паса отработали. Сейчас 
у нас дружная секция: мы с мужем, наши 
друзья, дети, друзья детей. Когда слышу 
звон удара мяча об пол или руку, понимаю, 
что волейбол зовет и не отпускает.

— Студенты отмечают ваше всегда хо-
рошее настроение. Но ведь вы должны 
при этом и плохие оценки временами 
ставить, и задавать ребятам непростые 
вопросы как куратор.

— Да, я достаточно строгий препода-
ватель. Халявы на моих предметах нет. 
Каждый студент должен выполнить поло-
женный объем работ. Как куратор не лю-
блю выносить выговоры, но приходится. 
Если человек заслужил выговор, он его 
получит. Скидок никому не даю: сделаешь 
скидку одному, захотят и другие, а это чре-
вато падением дисциплины. 

Учусь делать спокойно и доброжела-
тельно даже неприятные для студентов и 
меня самой вещи. Этому меня своим при-
мером учит заместитель заведующего на-
шей кафедры Константин Станиславович 
Бакулев: студентов можно только любить. 

Мне приятно получать ответную лю-
бовь студентов. Директор нашего Инсти-
тута компьютерных наук Сергей Владими-
рович Солодов меня удивил и обрадовал 
информацией, что по ряду опросов сту-
денты называли меня одним из лучших 
преподавателей.

— Вы сказали, что иногда приходится 
выносить выговоры студентам. За что? 
Чем это чревато?

— Если у студента набирается 36 часов, 
или 18 пар пропусков по неуважительным 
причинам, то куратор берет у студента 
объяснительную — и обучающемуся объ-
является выговор с занесением в личное 

дело. Студенты платного отделения в та-
ком случае лишаются скидки на оплату за 
обучение, если она у них есть при высоком 
балле ЕГЭ.

— Если у студента набирается несколь-
ко выговоров, он может быть исключен из 
университета?

— Согласно Уставу МИСИС, студент, 
пропустивший 108 часов (то есть три раза 
по 36) в течение семестра, может быть за 
это отчислен.

— Вообще, трудно быть куратором?
— Да, на это уходит много сил и времени. 

Меня находят всегда и везде, часто звонят 
и пишут. Но, во-первых, я к этому привыкла, 
это стало моим стилем жизни. А во-вторых, 
это вопрос обмена энергией. Когда кура-
тор, как и преподаватель, получает отдачу 
от аудитории, это приносит силы, удовлет-
ворение, мощный энергетический поток.

— У вас на столе стоит фигурка совы. 
Вы случайно не фанатка игры «Что? Где? 
Когда?»?

— Нет, но с этой фигуркой связана любо-
пытная история. В прошлом году во время 
отпуска еду в машине по Дагестану, разда-
ется звонок от одного из моих студентов 
Булата Абзалова.

«Мы организуем клуб интеллектуаль-
ных игр, — говорит он. — Не хотите в этом 
поучаствовать и придумать вопросы для 
игры?». Поскольку я находилась в поездке, 
где часто узнаешь что-то новое, то приду-
мала соответствующий вопрос. Что ин-
тересно, он прозвучал в финальной игре  
и победил.

После игры ребята вручили мне в каче-
стве награды эту сову. Она мне очень нра-
вится.

— Очень интересно узнать, как звучал 
этот вопрос.

— «Дербент — один из древнейших горо-
дов нашей страны. Этот город называли 
Каспийскими воротами. Он представлял 
собой мощный оборонительный ком-
плекс, который состоял из крепости и кре-
постных стен. Две стены от крепости шли 
к морю, а еще одна — в горы. В настоящее 
время в крепости представлены вот такие 
необычные камни. Уважаемые знатоки! 
Через минуту ответьте: для чего они ис-
пользовались?».
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— Каков же ответ?
— Эти камни использовались как яко-

ря. Дербент в древности был крупным 
морским портом и сюда часто заходили 
торговые суда. Чтобы удержать корабли  
у берега, в то время использовались тяже-
лые каменные плиты с отверстиями. При-
вычных нам железных якорей тогда еще не 
было.

— Как вам Дагестан? Сейчас поездки по 
России становятся все более популярны-
ми.

— Мне нравится любая поездка. Я слиш-
ком долго никуда не выезжала — в те же 
1990-е и позже. А когда появились деньги 
и подросли дети, я очень рада возможно-
стям путешествовать.

Стараюсь совершать как минимум две 
поездки — одну летнюю, другую зимнюю. 
Это помогает сменить ритм, успокоиться, 
переключить мозги, увидеть другой темп 
и уклад жизни, узнать новое из истории, 
географии. Иногда даже найдешь что-то 
полезное по своей дисциплине, какие-то 
приборы, устройства.

Обычно мы путешествуем семей-
но-дружеской компанией. Приезжая в го-
род, обязательно заказываем экскурсию. 
Любой город или музей оживает, когда  
о нем кто-то рассказывает. Часто просим 
экскурсоводов заострить внимание на 
каких-то интересующих нас аспектах. Уве-
рена: экскурсоводу, как и преподавателю, 
приятно, когда его внимательно слушают, 
задают вопросы, проявляют живой инте-
рес к теме. 

Даже когда попадаешь на экскурсию  
в другую страну, лучше понимаешь себя, 
историю своей родины. Например, дети 
часто меня спрашивали: «Мама, почему 
в других странах замки, а у нас сплошные 
монастыри?». «Ребята, все сожгли», — от-
вечала им я. Например, по той же Чехии 
так не прошлись, как по нашей стране.  
У нас все, что до Москвы, было полностью 
уничтожено, причем неоднократно.

— Какие поездки понравились больше 
всего?

— Может быть, это прозвучит несколько 
непатриотично, но мне всегда импони-
ровала Финляндия, куда мы с 2012 года 
выезжали кататься на горных лыжах. Она 
прекрасна тишиной, спокойствием, за-
мечательными уютными бревенчатыми 
домиками. Мы не видели там мрамора, 
показной роскоши, но все, что нужно для 
жизни и зимнего отдыха, там есть: камин, 
баня, лыжи. Причем, что немаловажно, это 
доступно при наличии небольшого бюд-
жета.

В последние годы Финляндия немного 
закрылась, но я не особо грущу, потому 
что мы открыли для себя дивный Архыз в 
Карачаево-Черкесии.

Чрезвычайно сильное впечатление 
оставила столица Калмыкии — Элиста. Из-
начально не планировали туда ехать, по-
сещали Волгоград и решили отправиться 
южнее. Лично мне было удивительно ви-
деть местных жителей с калмыцкой внеш-
ностью, говорящих на русском языке, мы 
слышали чистую московскую речь, без ма-
лейшего акцента, даже не южный говор. 
Но при этом погрузились в другую куль-
туру. Величественная статуя Будды, Ступа 
Просветления, пагода Семи Дней в лучах 
вечернего солнца… Было ощущение сме-
щения времени и сознания, как будто мы 
попали в иную реальность, как, например, 
в книгах Сергея Лукьяненко. 

— Что такое Ступа Просветления?
— Это что-то вроде нашей часовни, куль-

товое сооружение, хранилище буддий-
ских реликвий. Там можно помедитиро-
вать, подумать, повращать молитвенные 
барабаны — цилиндры, на которых начер-
таны мантры — строки, прочтение кото-
рых, по мнению буддистов, благотворно 
влияет на тело и дух, а также способствует 
увеличению добра во всем мире.

— Есть традиции, о которых вы узнали  
в поездках и которые вам запомнились?

— Местом с очень интересной историей 
оказалась бывшая немецкая колония Са-
репта-на-Волге, входящая сегодня в со-
став Волгограда. В свое время эти земли 

были отданы Екатериной II немецким пе-
реселенцам для развития. Они жили здесь 
своей религиозной общиной, поднимали 
культуру, производство, развивали меди-
цину, сеяли горчицу для изготовления гор-
чичного масла, делали вкусные пряники.

Меня очень привлекли быт и обряды 
этих немецких поселенцев, в частности то, 
как они женились и выходили замуж. Су-
ществовали дом невест и дом женихов, где 
жили мужчины и женщины, которые хоте-

ли создать семью. Священник писал на ли-
сточках бумаги имена женихов и невест, их 
доставали методом жребия — и таким слу-
чайным образом соединяли судьбы. Таков 
был порядок.

— Вы сказали, что иногда в поездках 
встречаете что-то полезное по своей 
дисциплине, какие-то приборы. Расска-
зываете о них студентам?

— Да, видела в путешествиях астроля-
бию и древний прообраз арифмометра. 
Полезно показать ребятам, что разно- 
образные счетные машины, аналоговые 
устройства были и в доцифровую эпоху. 

— Ваши дети пошли по вашим стопам?
— Сына, как и меня в свое время, очень 

интересовало устройство компьютера. 
Окончив школу в 2016-м, поступил в вуз на 
специальность «Вычислительные маши-
ны» на кафедру прикладной математики. 
Обучался в магистратуре и аспирантуре, 
а преподавать начал уже с 4-го курса. Ему 
доверяют различные спецкурсы, и, на мой 
взгляд, он идет по этому пути уверенно.

Дочь раньше, что теперь кажется за-
бавным, любила говорить, что не будет 
ни преподавать, ни заниматься информа-
тикой. Год назад она тоже окончила уни-
верситет по специальности «Оптические 
приборы специального назначения», свя-
занной с разработкой и эксплуатацией 
оптических систем. Все эти системы про-
граммируются, так что от информатики 
она уйти не смогла. Более того, у нее так-
же есть опыт преподавания информатики 
и физики в школе. 

— Вы упомянули творчество Сергея 
Лукьяненко. Любите читать? 

— Всегда обожала чтение, много читала 
в транспорте. Сейчас, когда мы перево-
дим свои электронные курсы с системы 
дистанционного обучения LMS Canvas на 
платформу Moodle, и это занимает много 
времени, читать пока некогда. Изучала 
только техническую документацию, кото-
рая нужна для улучшения курса.

Разброс моих читательских интере-
сов очень широк. В детстве увлекалась 
книгами Дюма, Жюля Верна, Марка 
Твена, до сих пор помню некоторые 
баллады в переводе Маршака. Прочи-
тала всю Агату Кристи и со временем 
поняла, что она интересовала меня не 
с точки зрения детективов. В ее про-
изведениях много внимания уделяется 
вопросу, почему человек становится 
преступником — никто же не рождается 
плохим человеком. Часто люди совер-
шают неблаговидные поступки из-за 
трусости, слабости духа.

Восхищаюсь ранним творчеством 
Лукьяненко: серия «Дозоров», «Фальши-
вые зеркала», «Лабиринт отражений». 
Лукьяненко — мастер описаний. Он так же 
красиво описывает характеры людей и си-
туации, как и Лев Толстой. Только Толстой 
отводит для этого по несколько страниц, а 
Лукьяненко использует штрихи — это кра-
сиво.

Студентам могу рекомендовать книги 
белорусской писательницы Ольги Громы-
ко, работающей в стиле фэнтези. Ее мало 
кто знает, но ее творчество очень светлое 
и теплое. 

— Традиционный вопрос: что вам дал 
университет?

— В НИТУ МИСИС я больше 20 лет. Это 
большая часть моей жизни. Университет 
позволил мне реализоваться как профес-
сионалу, дал большой опыт, в том числе 
общения с людьми, возможности разви-
тия. Университет МИСИС — моя жизнь,  
эмоции, энергия, силы…

Интервью вел Сергей СМИРНОВ

Университет МИСИС —  
моя жизнь, эмоции, энергия, 
силы…
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Университет МИСИС усилил свои 
позиции в рейтинге лучших вузов мира 
по версии агентства Round University 
Rankings (RUR), поднявшись на 10 пун-
ктов и заняв 254 место из более чем  
1,2 тыс. ведущих учебных заведений мира. 
Качество деятельности вузов оценива-
лось экспертами агентства по четырем 
направлениям: «Преподавание», «Иссле-
дование (Наука)», «Интернационализа-
ция», «Финансовая устойчивость».

Также НИТУ МИСИС вошел в группу 
711–720 в списке лучших университетов 
мира по версии одного из самых авто-
ритетных и признанных в мире рейтин-
гов QS World University Rankings 2025. 
Среди вузов России, участвовавших  
в этом рейтинге, Университет МИСИС 
сохранил свою позицию (17 место)  
в топ-20 вузов России. По показателю 
цитирования на одного ученого НИТУ 
МИСИС занимает 1 место в РФ. По 
критериям «Уровень трудоустройства 
выпускников», «Международные иссле-
довательские связи» и «Устойчивость» 
университет вошел в топ-15 лучших 
вузов страны. А по показателям «Доля 
иностранных студентов», «Число НПР 
на одного студента» и «Цитирования на 
одного НПР» НИТУ МИСИС продемон-
стрировал результат лучший, чем ме-
дианное значение по миру. Рейтинг QS 
World University Rankings 2025 является 
самым масштабным из вышедших: в нем 
представлены 1500 университетов из 
106 стран мира.

В глобальном институциональном 
рейтинге лучших университетов мира по 
версии U.S. News and World Report Уни-
верситет МИСИС поднялся на три пози-
ции, заняв 1014 место из 2250 и сохранив 
17 место из 42 по России. Среди вузов 
Европы НИТУ МИСИС показал рост на  
24 позиции, заняв 369 место.

В десятом предметном рейтинге U.S. 
News and World Report НИТУ МИСИС 

снова стал первым среди российских ву-
зов по материаловедению, заняв 138 ме-
сто в мире из 1000 университетов. Также 
наш университет вошел еще в пять пред-
метных рейтингов по другим научным 
направлениям. В рейтинге по нанотехно-
логиям наш Университет МИСИС зани-
мает 2 место по России и 190-е в мире, 
по физической химии — соответственно 
3-е место и 293-е, по физике конденсиро-
ванного состояния — 4 место и 190-е, по 
физике — 9 и 759-е, по химии 16-е и 759-е. 
Самую активную динамику Университет 
МИСИС показал в рейтинге по физике — 
поднявшись на 78 позиций и войдя в топ-
250 вузов мира (239 место).

НИТУ МИСИС по версии агентства 
RАЕХ уже третий год подряд становится 
лучшим вузом России по направлению 
«Технологии материалов». В этом рей-
тинге учитываются научная деятельность  
в сфере материаловедения, публикации 
и их цитирование, наличие сильной маги-
стратуры и аспирантуры. Кроме того, наш 
университет вошел в 10% лучших вузов 
страны по 9 предметным рейтингам RАЕХ 
из 36, которые проводит агентство. Это 
технологии материалов — 1 место, нефте-
газовое дело — 4 место, машиностроение 
и робототехника — 8 место, электроника, 
радиотехника и системы связи — 8 место, 
физика — 9 место, лингвистика и ино-
странные языки — 12 место, менеджмент — 
15 место, информационные технологии — 
16 место, математика — 16 место. Рейтинги 
составляются исключительно на объек-
тивных показателях в трех группах — обра-
зование, наука и общество («Три миссии 
университета»), в них не используются 
результаты опросов экспертов. В рейтин-
гах RАЕХ оценивались 170 вузов из 43 ре-
гионов страны.

В рейтинге кадрового сервиса 
SuperJob, который проводит исследова-
ния уровня зарплат молодых специали-
стов, занятых в IT-отрасли, Университет 

МИСИС поднялся на 8 место. В среднем 
выпускники вуза в IT получают 200 000 
рублей, что на 25 000 рублей больше, 
чем в прошлом году. По данным соста-
вителей рейтинга, 90% студентов IТ-на-
правлений остались работать в Москве. 
Рейтинг SuperJob 2024 года учитывает 
средний доход IT-специалистов, которые 
окончили университет в 2018 — 2023 гг.  
В качестве источника информации ис-
пользуется база резюме SuperJob и дру-
гие открытые источники.

Альянс в сфере искусственного ин-
теллекта также опубликовал рейтинг ве-
дущих российских вузов, которые готовят 
специалистов в области ИИ. Университет 
МИСИС поднялся в этом рейтинге с 17-й 
до 11-й позиции и был признан одним из 
лучших вузов по динамике роста.

Этот успех обусловлен несколькими 
факторами: трудоустройство выпускни-
ков в компании альянса (Сбер, Яндекс, 
VK, Сибур, Северсталь и т.д.), увеличение 
количества образовательных программ 
и курсов по тематике ИИ, разработан-
ных совместно с бизнес-партнерами, 
внеучебная деятельность — подготов-
ка команд к конкурсам и олимпиадам на 
всероссийских и международных IT-со-
ревнованиях, программа по ИИ для сту-
дентов не IТ-направлений. 

Вузы оценивались по четырем группам 
критериев: востребованность выпуск-
ников, актуальность процесса обучения  
в сфере ИИ, образовательная среда, пар-
тнерства и внешние взаимодействия. 
В рейтинг российских вузов вошли 207 
университетов из 69 регионов страны, 
распределенных на 12 групп, начиная с 
группы А+ (лидеры) до группы E+ (отста-
ющие). Использовались как открытые, так 
и специально собранные данные о каче-
стве образования в вузах.

Подготовила Галина БУРЬЯНОВА

Лето — традиционное время выхода нескольких авторитетных российских и мировых 
вузовских рейтингов. Практически во всех опубликованных рейтингах Университет 
МИСИС сохранил или усилил свои позиции.

Усилили позиции

254

17

711–720

1

1

1

2

3

4

4

Топ МИСИС

Round University 
Rankings (RUR)

QS World University 
Rankings 2025

QS World University 
Rankings 2025

QS World University 
Rankings 2025
«Цитирование 
на одного ученого» 

RАЕХ
«Технологии 
материалов»

U.S. News and World 
Report
«Материаловедение» 

U.S. News and World 
Report 
«Нанотехнологии»

U.S. News and World 
Report 
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Стоп-кадр

Вручение дипломов кандидатов и докторов наук в НИТУ МИСИС

Визит делегации госкорпорации «Роскосмос»

Идет приемная кампания

Студенты НИТУ МИСИС на практике в компании  
«Хайлэнд Голд» на фоне камчатских вулканов

Сотрудники лаборатории перспективной солнечной энергетики Екатерина  
Ильичева и Полина Сухорукова работают над улучшением органических  
полупроводников для широкоформатных перовскитных модулей

Мир МИСИС — это мы!


